

1º Congreso Argentino de Neonatología
7º Jornadas Interdisciplinarias de Seguimiento del Recién Nacido de Alto Riesgo
1º Jornada Nacional de Perinatología
1º Jornadas Argentinas de Enfermería Neonatal
30 de septiembre y 1 y 2 de octubre de 2010
Sede: Panamericano Buenos Aires Hotel & Resort - Carlos Pellegrini 525 - Ciudad de Buenos Aires

9º Reunión Nacional de Prevención de la Ceguera en la Infancia por ROP
Jornada de Formación de Instructores de Reanimación Cardiopulmonar Neonatal
29 de septiembre de 2010
Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica Dr. Carlos A. Gianantonio - Salguero 1244 - Ciudad de Buenos Aires

Conferencia: DETERMINANTES SOCIALES DE LA SALUD

Autor: Dr. Carlos Dalmiro Paz

Fecha: sábado 2 de octubre

Se reconoce que las “cuestiones sociales” vinculadas a la salud tienen antecedentes importantes desde los inicios del pensamiento sanitario. Antes del siglo XX se discutía de la importancia de los factores sociales sobre la salud de la población. Se reconocen hitos importantes en el pensamiento sanitario que lograron incorporar en la agenda estas cuestiones.

El enfoque de los DSS se origina de la mirada crítica del enfoque de riesgo proponiendo orientar esa mirada a la población y a las políticas que se instrumentan para ella. Los avances y estudios realizados en los años '90 dieron mayor soporte y fundamento para ampliar el horizonte de la mirada y extender los campos de la prevención tradicional y reorientar la salud pública.

Los DSS deben entenderse como un término semánticamente abierto pero globalizador- Genera, a los fines estratégicos, un campo de intervención donde la equidad es la agenda central. Es intervenir en las causas de las causas. Las desigualdades en estas condiciones, conducen a la inequidad. En la mayoría de las sociedades existen estratificaciones, donde los recursos sociales, económicos, o de poder y prestigio son de distribución desigual. Las desigualdades y la pérdida de la capacidad de llevar una vida sana conducen a la exclusión que se expresa en: las diferencias sustantivas en las posiciones sociales, la exposición diferenciada y vulnerabilidad diferenciada, la afectación en los niveles de calidad de vida y de salud de los individuos.

Hablar de determinantes sociales de la salud, supone definir categorías estructurales y por ende de definir intervenciones. Se discuten cuatro puntos clave a lo largo de esta cadena en donde las políticas pueden intervenir. Tratando de reducir la “estratificación social”, tratando de reducir la exposición específica a factores que dañan la salud sufridos por las personas en posiciones desfavorecidas, procurando reducir la vulnerabilidad de las personas desfavorecidas a las condiciones perjudiciales para la salud en las que se encuentran e Interviniendo mediante la atención de salud para reducir las consecuencias desiguales de la mala salud y prevenir el deterioro socioeconómico adicional entre las personas desfavorecidas que se ponen enfermas.

Esta nueva forma de concebir la salud, sigue constituyendo un gran desafío no solo para el sector salud, sino en la sociedad en su conjunto. En este punto cobra jerarquía estratégica que los esfuerzos para reducir las inequidades, implica intervenir en la desigual distribución del poder, esto es, reconocer que actuar sobre los determinantes sociales de la salud, afecta intereses por lo cual debe considerarse como un proceso político. Por eso, corresponde a los gobiernos así como a la sociedad en general acordar en mejorar la situación de muchos de sus ciudadanos que enferman y mueren por causas evitables.